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夏休みのラジオ体操は、子どもたちが規則正しい生活を送ることで２学期

にスムーズに移行できる効果があります。ラジオ体操に、親子で参加されま

せんか？来海は、毎月一人で議員だよりを８,０００枚配っています。

【令和元年６月議会一般質問から抜粋】

来海：小学校の標準服について、平成２７年６月

議会で一般質問しました。旧合志町の３小学校

の話し合いやアンケートなど、その後の経過は

どうなったのか？

教育部長：２７年以降の答弁後、教育委員会が

ＰＴＡ等に対して何らかの話をした記録がないの

で、投げかけ等行ってはいなかったと思います。

来海：３小学校に対して投げかけてなかった。議場で一般質問は、神聖なもので遊びでは

ありません。問題提起されたなら、毎月の校長会や教育委員会などで、できる・できないは

別、真摯に受け止めて検討をしていただきたいと切に望みます。

来海：卒業式が、ここ数年ちょっと派手になってきている気がしています。また、友達から

「もっとおしゃれしたら」と言われて泣いて帰ってきたというような声も聞きます。保護者の

方々から、「制服にしてください」という声もたくさんあります。全部一緒ではなく、まずは

１年生とか２年生からにして、段階的に上級生は希望者のみ標準服にして、４・５年計画で

標準服にする。合併して年月が経ったので、統一されてはいかがかと思うのですが。
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新設校の制服は？

教育部長：小学校の服装は、合併後、西合志第一小学校が変わりましたが、それ以外の

小学校については、合併前の運用をそのまま引き継いでいるところです。標準服、自由服

ともに一長一短あり、保護者の価値観もありまして、標準服派、自由服派に意見が分かれ

ています。教育委員会としましては、自由服の学校に標準服を導入する具体的な考えは

現在ございませんが、各中学校区に学校運営協議会を設置して、地域社会全体で子ども

たちを育む体制づくりを取っています。協議会の中には中学校校区内の小学校関係者も

委員として入られていて、小学校間同士の連携も取りやすくなっています。服装について

もこの中で議論していただくよう話をしてみたいと思っております。 

来海：確認です。してみたいということは、するということですか。それとも先ほどみたいに

一年後に一般質問したら、何もしてませんということですか。 

教育長：このことについては重大な課題として校長たちも認識しておりますし、地域の保護

者、それから関係する皆さんとしっかり、毎年議論を重ねていくというふうに進めていきた

いと。学校運営評議会の大事な協議の内容として位置づけようと思います。 

教育部長：新設校の開校準備につきまし

ては、昨年度に設置しました学校・地域・

ＰＴＡで組織する新設校開校準備委員会で検討しており、小学生の服装も検討内容の 

一つです。合志南小と西合志東小の中の新設校校区の保護者を対象に意向調査を行い、

その結果を参考に来年度初めまでには委員会としての結論を出す予定です。並行しまし

て新設する中学校区に学校運営協議会を立ち上げ、最終的にはそこで協議を検討し  

ます。 

来海：学校協議会の中で検討されるときに、標準服を希望している方にはＰＴＡ総会に仕

事で出られない方のほうが多いんです。保護者の意向とか協議会の中で、出られる時間

的に余裕のある人だけではなく、そういう方々の声も検討をしていただきたいと切に願います。 

合志楓(かえで)の森小中学校イメージ図合志楓(かえで)の森小中学校イメージ図

来海：２０２１年４月に、合志楓の森小学

校と中学校が開校されます。小学校の場

合は西合志東小は標準服、合志南小は

自由服です。制服について検討されて

いるのかを伺います。



来海：中島教育長が合志中校長の時に、各小中学校・警察署・駐在所・教育委員会の電

話番号などを載せた紙を全家庭に配付しました。子どもたちを捕まえようとかでなく、未然

に防ぐためです。熊本北合志警察署になり、交番名も変わりました。広報こうしの裏面に点

線をして切り取ると、広報こうしの予算内で収まりますので、やっていただきたいのですが。 

教育部長：警察署の管轄や電話番号は変わっていますので、ご提案のような市の広報紙

等の活用を含めまして周知する方向で進めていきたいと思っています。 

 

 

来海：合志市では、７０歳以上の方が今年の３月末で１万４４５人いて、その中で免許を保

有されている方は５,５６７人で約５３.２％です。今、毎日のように高齢者の交通事故が話題

になっています。熊本県警によると、２０１８年の自主返納者は過去最高の５,２７７人で、 

５年前の約２.５倍だそうです。今年に入って返納者は、１日平均２５人程度だったんですが、

４月の東京池袋で８７歳の男性の乗用車に親子がはねられ死亡した事故以来、１日３０人

～４０人に急増しているそうです。また、去年県内で起きた人身事故のうち、高齢ドライバ

ーの過失が重い事故は１,１１４件で、死者全体の４割にあたる２４人が死亡されています。

うち、アクセルとブレーキの踏み違いが原因の事故は１８人で、２人が残念ですがお亡くな

りになっているそうです。私が議員だよりを配っていると、

「自主返納したら、なんか特権はあるんですか」とよく聞か

れます。「免許返納者には身分証明書になる運転経歴証

明書と、全県内のバスと市電の半額の免許返納者割引乗

車証がいただけます。」というと、「なかなか毎日は鶴屋と

かそういうところに行けないんですよね。やっぱり市内の中で買い物とか温泉に行きたい。

レターバスや巡回バスを、半額にして欲しい。交通の便が悪いと、返納したいと思っていて

もなかなか返納できんとです。」と、言われる方が多いんで

す。高齢者の方々から、「熊本市はよかよね、さくらパスが

あるから！」と、今でも言われる方がいます。ぜひ、県内の

バスと市電が半額にあわせて、合志市独自でレターバス

や巡回バスを半額にできないかを伺います。 

高齢者の免許返納 
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総務部長：県下のバスと市電は、免許返納者割引乗車券を提示すると運賃が半額になる

サービスを実施しています。市としても免許返納したあとの高齢者がスムーズにコミュニテ

ィバスを利用してもらえるように、昨年度から公共交通協議会にて、運賃半額制度や利用

お試し回数券進呈などのサービスを検討していますが、コミュニティバスの利用者状況は

大半が高齢者で、そのほとんどの方が免許を持っていません。そのため、元々高齢者の

利用割合が高く、免許所有率が低い現状では、免許返納者だけの特典ならば不公平感

があるのではとの指摘を受けています。そうしたことから、高齢者は一律半額運賃にするな

ど公平性が確保できるようなサービスの検討に入っています。現在コミュニティバスの運行

経費は年々増加しており、さらなる経費増加は財政的に厳しい状況です。サービス拡大

のための新たな負担のあり方も視野に、一部の高齢者だけでなく、高齢者全員が気軽に

外出できるような仕組みをつくっていければと考えています。

来海：大体どれぐらいの期間で答えが出るのでしょうか。

技監：コミュニティ交通の役割がますます重要になってきている一方で、竹迫地区の商業

施設アンビーのオープンとか、また今後予定されてます御代志駅の周辺開発に伴い、市

内の人の動きが大きく変わっていくことが予想されます。こういうのも含めてコミュニティ交

通の再構築が必要になってきていると認識しています。公共交通協議会において、昨年

度から運行形態やルートの全体的な見直しをやっているところです。先ほど質問がありま

したように、基本的には本年度内、運輸局への申請等の手続きも含めて、今年度代にある

程度方向性を見出して、できるだけ早く実施していきたいと考えています。

男性の方が免許返納を躊躇するのは、引きこもりに

なりやすいていうこともあるんですね。交通の便が

あっていろんなところに行ったら、認知症予防とか

引きこもり予防にもなりますので、先ほど技監が仰ったようにいろんな問題点がありますけ

れど、目に見えないそういうようなところも、細かく検討していただければとお願いします。

来海：目の前の運賃の経費だけではなく、例えばク

ラッシーノやアンビーで買い物をしたら、その売上

から税金として合志市にお金が入ってきます。特に


	web_P1
	web_P2
	web_P3
	web_P4

